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探旅業發展三方向：拓旅遊產品 善用科技 挖深度遊

之 旅遊篇
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啟德體育園試運期盡量辦活動

楊潤雄表示，中央政府再次送贈大熊貓予香港
特區，充分顯示中央政府對香港特區的厚

愛，特區政府正密鑼緊鼓展開相關準備工作。他
表示，特區政府短期內會派代表團前往四川，商
討大熊貓來港的細節與籌備工作，很大機會會由
他帶隊。
他日前與特區政府旅遊事務專員沈鳳君到海洋
公園，探訪大熊貓盈盈和樂樂，視察牠們的生活
情況及居住環境。他相信充滿愛心的飼養員將會
為中央今次贈港的一對大熊貓提供舒適的居住環
境，讓牠們能夠在香港健康快樂地生活。

旅客數量已回復健康值
社會關注旅遊業的恢復進展，楊潤雄認為，旅
客數量、旅客人均消費、旅客的體驗與感受是三
個重要指標，「在旅客數量上，現時訪港旅客已
回復至疫情前逾70%，縱觀世界市場，其實基本
沒有一個地方能夠完全回到疫情前的數量，旅客
數量恢復至七八成都是普遍現象。」
他強調，旅客數量並非追回至疫情前的高位數
字才是一個最滿意的數值，「不是要盲目追求，
2018年的旅客數量是歷史高位，那時候也有不少

市民說很擁擠，因此在旅客數字逐漸增長的同
時，我們也要看對社會的影響。」他形容目前的
恢復情況是一個健康值。

消費額持平 滿意度獲讚
在旅客人均消費上，他指現時相對於疫前並沒

有下滑太多，「2017年人均消費約為5,000元，
2018年逾 6,000元是一個高位，今年則為5,600
元。」至於在旅客的體驗和感受上，他指旅發局
在旅客離境時會發放調查問卷以了解他們對旅程
的滿意程度，「以10分為滿分，平均分超過9
分，很多旅客亦表示願意再來香港玩。」
特區政府剛於上月完成《香港旅遊業發展藍圖

2.0》的諮詢工作，預計今年內發表。楊潤雄表
示，這會建基於2017年的旅遊發展藍圖之上，
「整體方向是增加旅遊產品、利用科技發展旅遊
及推動深度遊，以吸引更多旅客、豐富他們的旅
遊體驗。」

郵輪客效益高 重點推動
他表示，已先後舉辦了26場諮詢會，聽取很

多不同意見，「包括藍色旅遊、綠色旅遊、運

動旅遊、親子旅遊甚至是寵物旅遊，目前正在
分析意見，我們會選擇最能體現香港特色，同
時又能帶來最大的經濟效益並且提升香港形象
的發展方案。」楊潤雄續說，吸引高消費旅客
是未來一大目標，「郵輪旅遊項目是未來其中
一個積極推動的重點，因為這批旅客的消費力
比較高。」
「香港無處不旅遊」是國務院港澳事務辦公室

主任夏寶龍今年5月提出的概念。楊潤雄認為，
香港擁有得天獨厚的海港資源，並有着深厚而獨
特的歷史，非常適合發展「無處不旅遊」，「香
港有很多好突出的事物，周圍都是景點，不同的
東西能帶給旅客不同的感受，最重要的是我們如
何將更多景點挖掘出來並擴大效果。」
他指特區政府在挖掘景點時，挑選的準則是對

旅客、居民及商界都能帶來好處，並且在彼此的
利益間取得平衡。
他強調，需要社會各界及市民共同努力，「無

處不旅遊，意味旅客也無處不在，我們每一個人
都需要有開放、友好的心態，懂得如何接待旅客
並實踐好客之道，每個人都做多一點，那麼每一
個地方就都有可能成為景點。」
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70%以上。疫後旅客的旅遊模式轉變，更重視旅遊體驗。香港特

區政府文化體育及旅遊局局長楊潤雄日前接受香港文匯報訪問時

表示，未來的旅遊發展的方向是增加旅遊產品、利用科技發展旅

遊及推動深度遊以吸引更多旅客，讓旅客獲得更獨一無二的旅遊

體驗，較高經濟效益的郵輪旅遊會是積極推動的項目之一。他又

感謝中央政府再次送贈一對國寶大熊貓予香港特區，相信牠們會

為香港的旅遊業注入新動力。他表示，很大機會親自率領特區政

府代表團前往四川，商討大熊貓來港的細節與籌備工作。

◆香港文匯報記者 郭倩
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面對疫後旅客旅遊模式、旅

遊習慣的轉變及「無處不旅

遊」的發展，特區政府文化體

育及旅遊局局長楊潤雄表示，

政府的工作亦隨之轉變，「以前景點是景

點，各個區域在功能上都劃分得比較分明，

旅客亦比較集中去經典的景點，故政府部門

在進行景區管理、交通疏導等工作上也比較

方便。然而，現時每一個地方都可以是一個

景點，那麼我們的工作模式也發生了轉

變。」

他表示，為讓旅客能夠獲得充足的資訊和

支援，特區政府也會關注一些內地旅客常用

的社交軟件，「例如我們不時會去看小紅書

一些關於香港旅遊路線的帖子，會關注哪些

備受歡迎的地點，然後會去那個地點做相關

的支援工作，以讓旅客獲得更好的體驗。」

特寫特寫

本屆特區政府新成立的文化體育及旅遊局大力推動體育
專業化和產業化，令香港近年的體育及相關產業發展迅
速，明年正式啟用的啟德體育園更是香港歷來最大型的體
育基建項目，對特區政府推行及落實體育政策至關重要。
特區政府文化體育及旅遊局局長楊潤雄表示，啟德體育園
建設進度良好，一切都按照時間表進行，目標是能夠準時
完成所有工程，「最大的場館大致今年年底完成工程，希
望未來幾個月不會有太多極端天氣影響工程進度。」
楊潤雄預計從明年第一季或第二季開始，啟德體育園便
進入試運期，可在園區內進行體育賽事及大型表演活動等
一系列測試，「試運期間，會盡可能讓多些活動在啟德體
育園舉行，因為很多東西要不斷測試才能測試出來，無論
是運作、承載力、人流疏導與管理，以及周邊的環境可以
如何被帶動等，都需要通過試運更多活動才能了解。」
他續說，由於啟德體育園管理公司屬於自負盈虧，故該
公司非常重視如何吸引世界體育盛事及表演項目，「啟德
體育園管理公司也做了很多出去聯絡的工作，我們初步也
聽到他們會有一些活動安排，未來會適時公布。」
楊潤雄表示，雖然啟德體育園內一些規模較小的運動場
已大致完工，但出於安全考慮，目前未適宜進行試運測
試，「例如隔壁仍有工程正在進行，附近工地有很多人出
入。能夠盡早做測試當然是最好，但都要基於安全考
慮。」他表示，未來在啟德體育園的試運測試不只局限體
育活動，其他各類表演都可在該場地進行各種形式的測
試。

盼市民為奧運精英打氣
另外，距離2024巴黎奧運開幕只有不足一個月，楊潤雄
肯定香港運動員過去在各項大型賽事中的表現，又對他們
在奧運會上的表現寄予厚望，「香港是一個很小的地方，

卻能夠出產這麼多獲得好成績的運動員，實在非常不容
易。這有賴於運動員本身及其背後團隊的努力，還有社會
各界人士與政府的支持。」
他強調，香港的體育培訓不僅只注重前線，教練、醫療
人員及管理人員都很重要，特區政府未來會針對體育發展
的專業化方向上，重視運動科學和醫學兩方面的研究，並
提供更多支援。
被問到對香港運動員在巴黎奧運的成績期望時，楊潤雄

希望每名運動員都可以發揮出水準，「能獲得獎牌當然最
好，獎牌的顏色是金色自然是最好的結果，但其實能入圍
奧運已絕不容易，這已經證明了香港運動員的實力，所以
我們要做的就是為香港運動員打氣，多多支持他們！」

寓愛國教育於文藝表演之中
在文化藝術發展上，特區政府文化體育
及旅遊局局長楊潤雄表示，不論目前抑或
未來的重點工作均是配合愛國主義教育去
進行國民教育，同時積極向市民及旅客推
廣中華文化。為加強港人對中華文化的認
識、了解及認同，文化體育及旅遊局已於
今年初成立了弘揚中華文化辦公室。他認
為向香港市民推廣中華文化，除了能起到
團結社會的作用外，亦能令市民的生活質
素提高。
楊潤雄表示，現正舉行的中華文化節在
港備受市民歡迎，有效推動中華文化在港
普及，「在中華文化節中，我們邀請了很
多內地知名文藝團體到港表演，也設立了
很多特色展覽，這也是愛國主義教育的一
部分。」他說：「多了這些表演，會令市
民在香港生活時感到開心。」

冀中華文化與海外文化交融
他表示，舉辦相關活動不僅向香港市
民，亦是向旅客推廣中華文化，「香港作
為世界文化交流中心，透過在香港舉行中
華文化節和舉辦相關展覽，亦能向海外遊
客推廣，做到促進中華文化向外走，同時
也可把海外文化帶入香港，形成文化交
融。」
在文化藝術的工作上，他希望未來能夠
在中華文化上多下工夫，「目標是推廣香
港以中華文化作基礎但深受西方文化影響
的文化特色，從而說好中國故事和香港故

事。」
楊潤雄表示，康文署轄下的香港海防博
物館將改為香港抗戰及海防博物館，新館
將於今年9月3日開放。當日起將與深圳
有關單位合辦一個有關東江縱隊的展覽，
展示抗日戰爭時期東江縱隊在廣東和香港
的一些抗戰工作。
他解釋，海防博物館要改名的原因是新
館裏很多內容都是與抗日戰爭有關，「博
物館會展現更多抗日戰爭歷史，以及一些
相關活動，包括工作坊及講座都會在此舉
行。我們未來的工作還包括不斷更新抗戰
資料，將博物館的內容繼續豐富，希望能
夠提升香港市民尤其是青少年愛國及對抗
日歷史的認識，以及向抗日先烈致敬。」

◆現正舉行的中華文化節在港備受市民歡
迎。圖為中華文化節上演的舞劇《五星出東
方》。 資料圖片

◆上月中旬拍攝的啟德體育園最大的場館大致今年底完成
工程。 資料圖片

◆舊油麻地警署已成為一個遊客打卡的熱
點。 資料圖片

◆文化體育及旅遊局局長楊潤雄接受訪問。 香港文匯報記者曾興偉攝 ◆四川臥龍中國大熊貓保護研究中心20隻2021年出生的大熊貓寶寶在2022年初集體亮相賀新春。 資料圖片


